
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO,

MIÉRCOLES 27 DE FEBRERO DE 1811.

PORTUGAL.

Lisboa 31 de Diciembre.

D. Bernardo Diaz, cura de Valdespiño cerca de Sabugal, y comandante de una guerrilla, participa con fecha del 24, que ha tenido repetidos encuentros con los franceses, señaladamente en los días 1.^o y 2.^o de este mes en el lugar de Valverde y sus contornos dentro de España, donde le fué preciso pegar fuego á una de las mejores casas del pueblo, por haberse hecho fuertes en ella 12 franceses, de los quales murieron 3 y los 9 se rindieron. La pérdida total de los enemigos ha sido de mas de 90 muertos y 53 prisioneros que ha remitido, sin que su partida, que se compone de 112 cazadores, haya experimentado daño alguno de gravedad.

ESPAÑA.

Cádiz 1.^o de Febrero.

La noticia llegada antes de ayer del fallecimiento del General en jefe Marques de la Romana en el quartel general de Cartaxo en Portugal, ha cubierto de luto el corazon de los buenos patriotas, que recuerdan sus largos y eminentes servicios en defensa de la causa española. Le sucede en el mando del quinto ejército el Capitan General D. Francisco Xavier de Castaños.

Madrid 29 de Diciembre.

El 26 del corriente llegó el correo de Francia. Las cartas de la provincia estan uniformes en la negativa de la entrada de nuevas tropas, y algunas añaden que ni se esperan. Las de Francia continúan en hablar de la insurreccion del Languedoc y Delfinado, y de la direccion de la guardia imperial para aquellos puntos.

Sevilla 5 de Enero.

Por la puerta de Macarena entraron hoy mas de 200 infantes derrotados. = Soult aun permanece en Gerena con sus tropas.

Salamanca 15 de Febrero.

No hay noticia alguna de refuerzos: Bessieres llegó á Burgos sin mas tropas que su escolta. Las columnas que dice en su proclama que envia para destruir las partidas, las habrá sacado de las guarniciones. Una carta de Madrid dice que para Marzo próximo vendrá el Emperador, y seguramente el que lo dice ha oido esta especie á alguno de la alta corte de José; pero aquellos señores sueñan lo que desean. Los franceses piensan muy diferentemente, y creen seguro un rompimiento con la Rusia. Es verdad que otras veces han hablado de esto y no se ha verificado; mas ahora parece que hay algunos fundamentos para creerlo.

Se ha sentido mucho en este pais la muerte del Señor Marques de la Romana, por la gran opinion que generalmente se tenia de su actividad, patriotismo y rectas intenciones, sin embargo... la idea que se ha procurado esparcir, de que nuestra salud ó ruina no puede hasta ahora de la vida de ningun Español, por acreditado que sea. Los franceses han tardado en saber esta noticia muchos dias, y quando al fin han llegado á entenderla, y han visto que no habia en el animo de los Españoles tanta impresion co-

mo ellos se figuraban, han aparentado no darle tampoco mucha importancia.

Hoy salen de aquí muchos carros de enfermos para Valladolid, y al mismo tiempo salen para Francia todos los soldados desmontados del tren y varios otros. El 17 saldrá con el mismo destino el General Gardanna y los tres oficiales ingleses prisioneros, y once portugueses que han trahido en diferentes veces. Todo el tiempo que éstos últimos han estado aquí se les ha dado diariamente una buena olla á costa de buenos patriotas. Hoy se esperan de Ciudad-Rodrigo 50 carros de heridos, que vinieron allí de mas arriba de Almeida, donde ha habido una accion; no se sabe si con la division de Claparedo ó con otra, y la que llevó Drovet. Thievaut sigue aquí, y esperan la vuelta de Drovet. Entre sanos y convalecientes habrá 1500 hombres de guarnicion: de Massena no se sabe nuevamente. Los términos en que publicaron en la gazeta de Madrid del 26 del pasado la rendicion de Tortosa, son los siguientes.—El General Suchet entró el 2 de este mes en Tortosa, la qual se ha rendido á discrecion, como tambien todos sus castillos. La guarnicion compuesta de 9400 hombres ha quedado prisionera de guerra: se han encontrado en la plaza 170 cañones, un millon y medio de cartuchos. De Badajoz aseguran algunos serranos en remision á oficiales de D. Julian, que Urtrent habia tenido que retirarse hácia Andalucía despues de haber sufrido una gran pérdida en un ataque combinado de las tropas de la plaza y las de fuera, al mando del Sr. Mendizabal. Si se ha de juzgar del estado de los asuntos de los franceses por lo que estos dicen, se puede creer que van muy mal, por que apenas se atreven á anunciar ninguna cosa favorable, y quando hay alguna como la toma de Tortosa, se encogen de hombros, y dicen que todo eso no adelanta su pleyto: por otra parte con la venida de Bessieres y la de un consejero de estado, que parece debe residir junto á él con algunos auditores, todos franceses, para formar un consejo de administracion, los empleados de José estan recelosos de

que este nuevo orden de cosas venga á parar en quitarlos á ellos, ó dejarlos sin sueldos ó sin autoridad alguna. Por un decreto de 1.º de Enero, el Emperador concede á sus tropas de España un sobresueldo ó gratificacion para sus urgencias: cada General de brigada tendrá 200 francos mas; cada coronel 150 y así de los demas.

Un vecino de Cadahalso que acaba de llegar dice, que los 400 hombres que baxaron de Madrid hácia Extremadura, y que parece que llegaron hasta las Mesas de Ibor, se han vuelto atras, habiendo perdido el General que los mandaba, porque habiéndose separado con algunos edecanes á cazar, los encontró una guerrilla, é hirió mortalmente al General y á algun otro: á los tiros acudieron los franceses; pero era ya tarde, y aun no vieron á los que habian hecho la buena obra.

La proclama del Sr. Mahy, que ha corrido por Castilla, y la voz que corre de haber desembarcado ingleses en la Coruña, ha persuadido á los castellenos que su pais va á ser ocupado por algun ejército aliado, y esta sola esperanza ha dado motivo á algunos convites y regocijos privados entre los patriotas. Los padres y las mugeres de algunos jóvenes que, ó por dispersion ó por otros motivos estan en sus casas, y no se han ido á los ejércitos por miedo á los enemigos, ó acaso por la desconfianza de que el sacrificio de sus personas sea útil á la causa pública, se regocijan de que llegue el dia en que puedan sus hijos ó maridos unir su suerte á la de los demas defensores de la Patria, y me consta de algunos informes que se han hecho para este caso. Si la Nacion necesita en sus hijos algun grado mas de energía, toca á los que gobiernan saberlo inspirar á los que convenga.